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ВОЗВРАЩЕНИЕ 
УШИНСКОГО
О важном издательском 
проекте этого года

ГАЗЕТА РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА       Издается с 6 ноября 1927 года 
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К НОВЫМ  
ВЕРШИНАМ
Лучшая выпускница  
Герценовсого университета

В ГЕРЦЕНОВСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ В САМОМ 
РАЗГАРЕ ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА. ЧТОБЫ 
УВЕКОВЕЧИТЬ ВАЖНУЮ ДЛЯ ВСЕГО ПЕДАГОГИЧЕСКОГО 
СООБЩЕСТВА ДАТУ — 200-ЛЕТИЕ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ 
КОНСТАНТИНА ДМИТРИЕВИЧА УШИНСКОГО —
ИЗДАТЕЛЬСТВО РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА ВЫПУСТИЛО 
РЕПРИНТНОЕ ИЗДАНИЕ СТАТЕЙ ВЫДАЮЩЕГОСЯ 
ДЕЯТЕЛЯ, ЗАЛОЖИВШЕГО ОСНОВЫ НАУЧНОЙ 
РОССИЙСКОЙ ПЕДАГОГИКИ, А НА ТЕРРИТОРИИ 
ЦЕНТРАЛЬНОГО КАМПУСА БЫЛА ВЫСАЖЕНА АЛЛЕЯ. 

ПАРАЛЛЕЛЬНО В УНИВЕРСИТЕТЕ СТАРТОВАЛА 
ПРИЁМНАЯ КАМПАНИЯ, УЖЕ В ПЕРВЫЕ ДНИ 
ПОКАЗАВШАЯ ВЫСОКИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ. А ПОКА ОДНИ 
ТОЛЬКО ГОТОВЯТСЯ СТАТЬ ГЕРЦЕНОВЦАМИ, ДРУГИЕ 
УЖЕ ВЫПОРХНУЛИ ИЗ-ПОД КРЫЛА ПЕЛИКАНА 
С ДИПЛОМАМИ, ЧТОБЫ ПРОДОЛЖИТЬ НЕСТИ СВЕТ 
ЗНАНИЯ В МИР. ЧИТАЙТЕ В ИЮНЬСКОМ ВЫПУСКЕ «ПВ»  
О ВАЖНЕЙШИХ СОБЫТИЯХ В ЖИЗНИ УНИВЕРСИТЕТА  
И ГОРОДА, СВИДЕТЕЛЯМИ КОТОРЫХ МЫ СТАЛИ  
ЗА ПОСЛЕДНИЙ МЕСЯЦ.

Мы во многом опираемся 
на идеи Константина 
Ушинского, который 
говорил о необходимости 
воспитания в школах,  
о важности национальной, 
суверенной системы 
образования. И сегодня 
мы возвращаемся к этим 
истокам.

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ,  
министр просвещения 
Российской Федерации

Отрадно, что в Год 
педагога и наставника  
мы вспоминаем 
Константина 
Дмитриевича Ушинского. 
Его идеи реализовывались 
именно здесь, в Санкт-
Петербурге. Самое 
главное для нас — его 
вклад в развитие 
преподавания русского 
языка.

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, 
губернатор  

Санкт-Петербурга

В том, что мы отдаём дань памяти великому 
педагогу прошлого, заложены огромный символизм 
и продолжение традиций нашего отечественного 
образования, той ценностной основы, которая 
является для нас ориентиром.

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ,  
ректор РГПУ им. А. И. Герцена

ИМЕНЕМ
ПЕДАГОГА
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В начале июня в Казани прошёл Международный форум 
министров образования «Формируя будущее».  
На форум приехали делегации из 31 страны.  
Важными событиями форума стали приветствие президента 
России Владимира Путина и выступление министра 
просвещения Сергея Кравцова. В составе российской 
делегации в работе форума принял участие ректор 
Герценовского университета Сергей Тарасов.

когда вся страна говорит спасибо 
учителю».

Сергей Тарасов подчеркнул, 
что работа в школе — это большая 
ответственность: «Вам предстоит 
нести ответственность за сегод-
няшний день детей и за их будущее. 
Работая в проекте, вы получили не-
оценимый опыт коллективного вза-
имодействия. Когда вы приходите 
в школу целой командой, справ-
ляться с трудностями становит-
ся проще».

«Учитель, у которого горят гла-
за, освоит новые технологии, обу- 
чится новым системам и найдет 
общий язык с родителями. Глав-
ное — любите свою работу», — 
обратился к молодым педаго-
гам заместитель председателя  

по крупицам огромный опыт, ко-
торый потом начал воплощать 
на практике. И его идеи реализо-
вывались именно здесь, в Санкт- 
Петербурге. Самое главное для 
нас — его вклад в развитие препо-
давания в образовательных учреж-
дениях русского языка».

Сергей Тарасов отметил, что по-
садка аллеи является очень зна-
чимым событием для старейшего 
педагогического университета Рос-
сии: «Это одно из замечатель-
ных событий, посвящённых К. Д. 
Ушинскому. Сергей Сергеевич уже 
сказал о том, что издан уникаль-
ный сборник работ Ушинского, 
написанных в период его жизни 
в Санкт-Петербурге и работы ре-
дактором “Журнала Министерства 
народного просвещения”. Редак-
тором нашего издания стал ми-
нистр просвещения Сергей Сер-
геевич Кравцов. На мой взгляд, 
в этом заложены огромный сим-
волизм и продолжение традиций 
нашего отечественного образова-
ния, продолжение той ценностной 
основы, которая является для нас 
ориентиром».

При помощи четырнадцати во-
лонтёров-студентов перед 20-м 
корпусом университета участники 
акции высадили 14 молодых лип.

Для герценовцев посадка аллеи 
стала радостным и значимым со-
бытием что выразилось, в том чис-
ле и в творчестве. Так, руководи-
тель герценовской поэтической 

торжественно вручили выпускни-
кам сертификаты о повышении ква-
лификации. Ребят ждут в принимав-
ших участие в проекте гимназии  
№ 74 Выборгского района, Кудров-
ской СОШ № 3, школе № 530 Пуш-
кинского района Санкт-Петербурга.

Поздравляя студентов с окон-
чанием вуза и завершением уча-
стия в проекте, Ирина Потехина 
отметила, что профессия педаго-
га становится всё более популяр-
ной и востребованной: «Молодые 
педагоги очень нужны — за 4 года 
в Санкт-Петербурге появилось  
44 новые школы и 127 детских 
садов, и в каждое новое образо-
вательное учреждение нужны 
педагоги. Хочется особенно от-
метить, что вы начинаете свой 
путь в Год педагога и наставника, 

ЭТОТ ДЕНЬ

Год педагога и наставника в РГПУ им. А. И. Герцена увековечили посадкой Аллеи К. Д. Ушинского. 
Мероприятие состоялось в рамках всероссийской акции, посвящённой 200-летию со дня рожде-
ния великого педагога. Участие в нём приняли министр просвещения Российской Федерации  
Сергей Кравцов и губернатор Санкт-Петербурга Александр Беглов.  

Материал подготовили АННА СМИРНОВА, ДАНИЛА ИВАНОВ, 
корреспонденты «ПВ»

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА,  
корреспондент «ПВ»

ОДНИМ из самых значимых со-
бытий Года педагога и наставника 
для герценовцев стала посадка 
липовой аллеи К. Д. Ушинского.  
Деревья будут украшать терри-
торию вуза ещё долгие десятиле-
тия, а все участника акции смог-
ли ощутить свою причастность 
к большому и дружному про-
фессиональному сообществу пе-
дагогов России, ведь она про-
шла и в других городах — в Туле,  
являющейся малой родиной  
К. Д. Ушинского, а также в Москве 
и Ярославской области, где он жил 
и трудился.

Участие в открытии Аллеи  
К. Д. Ушинского в Герценовском 
университете приняли Министр 
Просвещения Российской Фе-
дерации Сергей Кравцов, губер-
натор Санкт-Петербурга Алек-
сандр Беглов и ректор РГПУ  
им. А. И. Герцена Сергей Тарасов.  
На церемонии также присутство-
вали преподаватели, сотрудники, 
студенты университета, учителя 
школ города, победители и фина-
листы всероссийских конкурсов 
профессионального педагогиче-
ского мастерства и слушатели про-
граммы повышения квалификации 
«Деятельность советника дирек-
тора по воспитанию и взаимодей-
ствию с детскими общественны-
ми организациями».

Кроме того, почётными гостя-
ми церемонии стали вице-губерна-
тор Санкт-Петербурга Ирина По-
техина, председатель Комитета по  

ОТКРЫТИЕ  
АЛЛЕИ УШИНСКОГО

образованию Наталия Путилов-
ская, председатель Комитета по  
науке и высшей школе Андрей Мак-
симов, заместитель руководителя 
Секретариата Совета Межпар-
ламентской Ассамблеи госу-
дарств — участников Содружества 
Независимых Государств Елена 
Кузина, председатель Архивного 
Комитета Санкт-Петербурга Петр  
Тищенко и директор Президент-
ского физико-математического 
лицея № 239 Максим Пратусевич.

Сергей Кравцов обратил-
ся к участникам церемонии: 
«Это действительно очень важ-
ное событие. В год 200-летия со 
дня рождения Константина Дми-
триевича Ушинского в Москве мы 
19 февраля открыли его памят-
ник, в Герценовском университете  
издали собрание его трудов, за 
что я хотел бы поблагодарить  
Сергея Валентиновича. Сегод-
ня мы во многом опираемся на 
идеи Константина Дмитриевича, 
который говорил о необходимости 
воспитания в школах, о важности 
национальной, суверенной систе-
мы образования. И сегодня мы 
возвращаемся к этим истокам».

К приветствию присоединил-
ся Александр Беглов: «Очень 
отрадно, что в Год педагога 
и наставника мы вспоминаем Кон-
стантина Дмитриевича Ушинско-
го, великого педагога. Он сделал 
очень много для нашей страны, 
работал в разных городах, побы-
вал в разных странах, собирал 

В КОНЦЕ мая в Герценовском 
университете прошла защита вы-
пускных работ участников проек-
та «Команда школьных педагогов 
под ключ». Студенты магистрату-
ры и старших курсов бакалавриата 
очной и заочной формы обучения 
из разных учебных подразделе-
ний представили свои проекты, 
посвящённые профориентацион-
ной работе в школе, проблеме сме-
ны деятельности и отдыха детей, 
взаимодействию семьи и школы, 
волонтёрской деятельности и дру-
гим актуальным вопросам школь-
ной педагогики. 

На церемонии награждения 
участников проекта вице-губер-
натор Санкт-Петербурга Ири-
на Потехина и ректор РГПУ  
им. А. И. Герцена Сергей Тарасов  

СТАРТ КАРЬЕРЫ
В Герценовском университете состоялась торжественная церемония 
награждения участников проекта «Команда школьных педагогов под ключ». 
Проект реализуется в РГПУ им. А. И. Герцена с 2019 года.  
Цель проекта — подготовить выпускников к работе в школе с освоением 
современных педагогических навыков, познакомить их со спецификой 
учебных заведений, в которых им предстоит трудиться. Проект реализуется 
Управлением межрегионального сотрудничества в сфере образования  
и отделом карьерных траекторий «Центр Мост».

ЛУЧШИЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, корреспондент «ПВ»

Комитета по образованию Санкт- 
Петербурга Павел Розов.

Студентка 4 курса института 
истории и социальных наук Ма-
рия Мокшанихина поделилась впе-
чатлением от участия в проекте: 
«Благодаря проекту я получила 
дополнительные знания, которые 
помогут мне в будущем в работе, 
обрела единомышленников, позна-
комилась с разными интересны-
ми людьми. Самое главное для ра-
боты педагога — это любовь, вера 
и желание».

Полезен оказался проект и для 
студентки 2 курса магистратуры 
факультета психологии Екатери-
ны Крючковой: «О проекте я узна-
ла совершенно случайно и решила 
сходить, послушать и узнать, что 
это за проект. Я была в восторге от 
услышанной информации, от того, 
как всё будет проходить и какой бу-
дет результат после проекта. Тог-
да я поняла, что это путь к успеху 
и его нужно пройти! Проект позво-
лил мне посмотреть на свою про-
фессию с другой стороны. Самое 
важное в работе педагога — это 
любовь к своей деятельности. Пе-
дагог — это человек, который охва-
тывает практически все сферы дея-
тельности в той или иной степени, 
прежде всего это творческий, раз-
носторонне развитый и ответствен-
ный человек».

Об участии рассказала и сту-
дентка 4 курса факультета биоло-
гии Дарья Васильева: «Я решила 
принять участие в проекте, так как 
хотела работать в школе, а этот про-
ект предлагал такие перспективы. 
Он позволил познакомиться с за-
мечательными людьми, с которыми 
возможно будущее сотрудничество, 
причём не только со студентами, 
а ещё и с различными педагогами, 
психологами и даже с директорами 
школ. В любой работе важно, что-
бы у вас был интерес, чтобы горе-
ли глаза от работы, но не выгорала 
душа. Кроме того, в работе с детьми 
важно всё-таки любить детей и ува-
жать их. Всё остальное уже придёт 
с опытом».

чения гражданам доступного обра-
зования и внедрения современных 
стандартов, основанных на традици-
ях и культуре своих стран и народов.

К УЧАСТНИКАМ Форума 
с приветственным словом обра-
тился президент России Владимир  
Путин, подчеркнув важность обеспе-

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ФОРУМ В КАЗАНИ

7 ИЮНЯ был опубликован двенадцатый ежегодный рейтинг 
вузов России от рейтингового агентства «RAEX». РГПУ  
им. А. И. Герцена сохранил свои позиции, заняв 36 место и попав 
тем самым в ТОП-100 лучших вузов России 2023 года. Стоит от-
метить, что Герценовский университет занимает первое место 
среди педагогических вузов по рангам «Условия для получе-
ния качественного образования» и «Уровень научно-исследо-
вательской деятельности». По рангу «Уровень востребован-
ности выпускников работодателями» РГПУ им. А. И. Герцена 
занял вторую позицию. Помимо Герценовского университета 
в рейтинг ТОП-100 лучших вузов России вошли следующие 
педагогические вузы России: Московский педагогический го-
сударственный университет, Московский городской педаго-
гический университет и Московский государственный пси-
холого-педагогический университет.

30 МАЯ в Мариинском зале ректор РГПУ им. А. И. Герцена 
Сергей Тарасов подписал соглашение о сотрудничестве 
с ФК «Зенит». Петербургский спортивный клуб представлял  
генеральный директор «Зенита» Александр Медведев. По-
чётным гостем церемонии также стал директор Центра по-
вышения квалификации тренеров «Газпром» — Академии  
«Зенита» Сергей Морозов. «Данное соглашение заключается на 
новый период нашей совместной деятельности. Главная стра-
тегическая идея — продвижение спорта в нашей стране, городе 
и вузе, — подчеркнул Сергей Валентинович. — Направления-
ми сотрудничества станут подготовка и повышение квалифи-
кации тренерского состава, поддержка и психологическое со-
провождение игроков, инклюзия, популяризация здорового 
образа жизни».

В СОТНЕ ЛУЧШИХ

ДОРОГУ СПОРТУ

22 ИЮНЯ у Мемориала героям-герценовцам, отдавшим жизнь 
за Родину в Великой Отечественной войне, состоялась тра-
урно-торжественная церемония, в которой приняли участие 
преподаватели, сотрудники и студенты университета, а также 
педагоги из разных регионов России — слушатели программы 
повышения квалификации «Деятельность советника директо-
ра по воспитанию и взаимодействию с детскими обществен-
ными организациями». В почётный караул вошли курсанты 
факультета топогеодезического обеспечения и картографии 
Военно-космической академии им. А. Ф. Можайского и бой-
цы Юнармии. Участники церемонии почтили минутой мол-
чания память воинов, погибших в Великой Отечественной 
войне. Традиционно в этот день к подножию монумента лег-
ли красные гвоздики.

ПАМЯТНЫЙ ДЕНЬ

20 ИЮНЯ В ГЕРЦЕНОВСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ СТАРТОВАЛА  
ПРИЁМНАЯ КАМПАНИЯ. ЗА ПЕРВЫЕ ДВЕ НЕДЕЛИ КОМИССИЯ 
ОБРАБОТАЛА УЖЕ СВЫШЕ 6 ТЫСЯЧ ЗАЯВЛЕНИЙ. АКТИВНО 
ИДЕТ ПРИЁМ ДЛЯ ИНОСТРАННЫХ ГРАЖДАН. К ПРИЁМУ  
АБИТУРИЕНТОВ БЫЛА ПОДГОТОВЛЕНА ОБНОВЛЁННАЯ ИНФРА-
СТРУКТУРА В ШЕСТОМ КОРПУСЕ, СОЗДАНЫ ВСЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ 
ЛЕГКОГО И УСПЕШНОГО ПОСТУПЛЕНИЯ. ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ  
В ЭТОМ ГОДУ УДЕЛИЛИ ЦИФРОВЫМ СЕРВИСАМ УНИВЕРСИТЕТА, 
КОТОРЫЕ ПОЗВОЛЯЮТ ОПТИМИЗИРОВАТЬ ПРОЦЕССЫ ПРИЁМА.

ЗА ДЕНЬ до начала приёмной кампании ректор Сергей  
Тарасов провел осмотр приёмной комиссии. К обходу присое-
динился ректорат. Сергей Валентинович задал вопросы о под-
готовке к встрече будущих студентов ответственному секретарю 
приёмной комиссии Елене Юрковой и руководителям струк-
турных подразделений. Также ректор пообщался с сотрудни-
ками колл-центра и системы суперсервиса. Всё было отлично 
подготовлено для встречи будущих студентов.

В этом году абитуриенты могут подавать документы через 
портал Госуслуг, посредством личного кабинета университета 
или очно в приёмной комиссии. Примечательно, что многие 
поступающие делают осознанный и самостоятельный выбор, 
подавая документы в РГПУ им. А. И. Герцена. Это подтвердили 
Анастасия Фешкина и Ксения Михалёва из 683-й школы. Ана-
стасия планирует поступать на программу «Образование в об-
ласти иностранного языка». 

«Я лет с 16 работаю с детьми в детском лагере, и я поняла, 
что мне это интересно, поэтому и решила пойти в педагоги-
ческий университет, а Герцена — лучший среди педагогиче-
ских», — поделилась абитуриентка. Её подруга Ксения расска-
зала, что поступает на целевое обучение на филологическом 
факультете, чтобы стать учителем русского языка и литерату-
ры: «Школьная атмосфера мне приятна, хотелось бы вернуться 
и посмотреть на всё со стороны педагога».

Уже на следующий день 21 июня в РГПУ им. А. И. Герцена 
прошёл общеуниверситетский день, открытых дверей на тему 
«Старт приёмной кампании, подача документов, выбор прио-
ритетов». Встреча проходила в смешанном формате: более 100 
старшеклассников, их родителей, а также выпускников бака-
лавриата и специалитета, планирующих поступление в маги-
стратуру Герценовского университета, собрались в Голубом 
зале, остальные подключились к трансляции онлайн.

Приёмная кампания идет полным ходом. Всю дополни-
тельную информацию абитуриенты могут узнать на страни-
цах сайта РГПУ им. А. И. Герцена. Желаем всем абитуриентам 
лёгкого поступления!

МЫ ЖДЕМ ВАС, АБИТУРИЕНТЫ!

ДАНИЛА ИВАНОВ,  
корреспондент «ПВ»

гостиной, поэт Сергей Адамский 
посвятил аллее акростих.

Античностью воспетый образец
Легко нести наследникам традиций.
Лицейских рощ торжественный венец
Ещё ценнее в северной столице.
Я вижу свод деревьев. В глубине
Ученики с наставником гуляют.
Шаги эпохи в летней тишине
Их ко всеобщей пользе вдохновляют.
Неспешен путь. Но важен для страны.
Сегодня время двигаться к вершинам.
Когда все тропы соединены –
Отечества дороги нерушимы.
Гордись, аллея: очень скоро тут
Отличники в большую жизнь пойдут.

С большим удовольствием внес-
ли свой вклад в акцию и студенты, 
понимая, что таким образом остав-
ляют свой след в истории вуза.

Студент института психоло-
гии Кирилл Лосев поделился: 
«Замечательно, что в день по-
садки аллеи нас не подвела пого-
да, и сегодня так тепло и солнеч-
но. Я испытываю очень приятное 
чувство причастности к большому 
событию, которое, с одной сторо-
ны, сохраняет память о прошлом, 
а с другой стороны обращено к на-
шему будущему, ведь аллея ещё бу-
дет расти и принесёт нам много 
приятного и полезного, как ми-
нимум будет радовать своей кра-
сотой многие поколения герце-
новцев».

››› В РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА 2 июня городской фестиваль 
проекта «Педагогические сезоны» открыл свои двери, 
чтобы подарить всем желающим атмосферу праздника, 
и, главное, поделиться знаниями и опытом в сфере пе-
дагогики и образования.

Напутственные слова произнёс ректор Сергей Тарасов, 
пожелав приятно и с пользой провести время в универ-
ситете. Всем участникам действительно удалось продук-
тивно провести время на площадках фестиваля. Более 
500 человек смогли посетить 18 площадок, среди кото-
рых 6 просветительских лекториев от представителей ин-
ститутов детства, экономики и управления, психологии.

››› 24 ИЮНЯ в России отметили День молодёжи — празд-
ник, посвящённый тем, от кого зависит будущее стра-
ны и мира. В этот день мероприятия проводятся по 
всей стране. Одни посвящаются достижениям и увле-
чениям молодёжи, другие нацелены на благотворитель-
ность, третьи помогают молодёжи ощутить атмосферу 
праздника и отдохнуть от трудовых будней. Герценов-
цы — будущие педагоги — определили для себя ещё 
одно значимое событие, потенциал которого может пе-
рерасти в добрую традицию, — почтение памяти Кон-
стантина Дмитриевича Ушинского и получение «благо-
словления» великого деятеля на успешное и счастливое 
профессиональное становление.

С ДНЁМ МОЛОДЁЖИ

   КРАТКО О ВАЖНОМ

«ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ СЕЗОНЫ» – 2023 

Министр просвещения Рос-
сии Сергей Кравцов представил 
успешные проекты, реализован-
ные в рамках российской систе-
мы образования. Он предложил 
коллегам из других стран нара-
щивать взаимодействие в вопро-
сах развития школьного и среднего 
профессионального образования, 
организации системы воспитания 
и детского отдыха, подготовки пе-
дагогических кадров.

Сергей Сергеевич в интер-
вью телеканалу «Россия 24» 
рассказал о целях проведения 
первого Международного фо-
рума министров образования 
«Формируя будущее». Глава ве-
домства рассказал о наработках 
отечественной системы образо-
вания, готовности поделиться 
ими с дружественными странами. 
Коснулся министр и темы меж-
дународных образовательных 
проектов, достижений страны 
в области коррекционной педа-
гогики. Он подчеркнул, что на 
форуме в фокусе внимания так-
же были вопросы развития систе-
мы среднего профессионально-
го и дошкольного образования.

В рамках расширенной програм-
мы мероприятий форума ректор 
РГПУ им. А. И. Герцена Сергей 
Тарасов посетил Казанский 

(Приволжский) федеральный 
университет. Сергей Валенти-
нович встретился с президентом 
университета Риязом Минза-
риповым. Затем вместе с заме-
стителем министра дошколь-
ного и школьного образования  
Республики Узбекистан Узокбоем  
Бегимкуловым и другими чле-
нами делегации ректор обсудил 
вопросы взаимодействия и реа-
лизации различных программ 
в сфере образования.

Также Сергей Валентинович 
посетил музей университета. 
В ходе встречи казанские кол-
леги выразили большую готов-
ность к сотрудничеству с музе-
ем Герценовского университета. 
Особенно приятно было узнать, 
что в КФУ работают и выпускни-
ки РГПУ им. А. И. Герцена. Пред-
ставленная выставка была по-
священа герценовцам, которые 
связали свою профессиональ-
ную жизнь с казанским вузом. 
По предварительной догово-
ренности, достигнутой в рам-
ках программы форума, плани-
руется подписание соглашения 
с Казанским федеральным уни-
верситетом.

Подписывайтесь на телеграм-канал Герценовского университета. У нас уже больше 2000 подписчиков. 
Узнавайте первыми о самых свежих новостях нашего вуза, города и страны!

ВСЕГДА НА СВЯЗИ
https://t.me/herzenexpert
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ГЕРЦЕНОВСКИЙ 
ПМЭФ

УЧИТЬСЯ РАДИ 
БУДУЩЕГО

Петербургский международный экономический форум традиционно 
стал одной из крупнейших площадок, где обсуждаются темы 
экономического развития и сотрудничества, подписывается 
значительное количество договоров и соглашений. В этом году большое 
внимание на форуме уделяется вопросам образования, подготовка 
которых была поручена в числе прочих организаторов и Герценовскому 
университету.

В Герценовском университете стартовала программа 
дополнительного образования «Деятельность советника 
директора по воспитанию и взаимодействию с детскими 
общественными организациями». Учителя из разных регионов 
России, занимающие должность советника по воспитанию, 
прошли обучение у лучших специалистов в сфере образования  
и воспитательной работы, в том числе и преподавателей  
РГПУ им. А. И. Герцена, чтобы сделать свою работу ещё более 
эффективной и помочь своим ученикам вырасти достойными  
и счастливыми людьми.

ПОД ЗНАКОМ ПЕЛИКАНА

ДАНИЛА ИВАНОВ, корреспондент «ПВ»

ДАНИЛА ИВАНОВ, 
корреспондент «ПВ»

она включает в себя не только 
школьных учителей-предметни-
ков, но и педагогов дополнитель-
ного образования. школьных пси-
хологов, социальных педагогов, 
воспитателей и преподавателей 
СПО. Этот разнообразный со-
став делает её яркой и интерес-
ной организацией. Мы участвуем 
во многих региональных и меж- 
региональных мероприятиях, 
представляем наш регион на все-
российских форумах. Кроме того, 
мы организуем два больших меро-
приятия — выступаем соорганиза-
торами Форума молодых педаго-
гов России в Гатчине и проводим 
в центре «Интеллект» форум «Под 
крылом пеликана». На него коман-
дами приезжают наши коллеги 
из других регионов, и мы органи-
зуем дебаты, учим их аргументи-
рованно отстаивать свою точку 
зрения, что, на мой взгляд, очень 
важно в любой профессии. Кро-
ме того, мы все являемся члена-
ми одной команды, и если нуж-
но где-то выступить, принять 
участие в каком-либо меропри-
ятии, все готовы откликнуться.

— Что нужно, чтобы присо- 
единиться к Ассоциации?

— Нужно быть молодым и ини-
циативным учителем Ленинград-
ской области. Если выпускни-
ки Герценовского университета, 
которые планируют развиваться 
в профессии, захотят вступить 
в Ассоциацию молодых педаго-
гов и стать частью нашей коман-
ды, мы будем очень рады. 

Нам хотелось бы показать на 
собственном примере, что учи-
тель — это человек, который раз-
вивается во всех направлениях, 
ведёт активный образ жизни, мо-
жет постоянно повышать своё ма-
стерство.

— Центр «Интеллект» ра-
ботает не только с детьми, 
но также и с педагогами. Как 
вы помогаете учителям в ра-
боте с одарёнными учениками?

— Вы руководите Ассоциаци-
ей молодых педагогов, а также 
центром развития одарённых 
детей и юношества «Интел-
лект». Расскажите о Вашем ка-
рьерном пути. Как Вы пришли 
к тому, что не просто препо-
даёте, но и помогаете раскры-
вать таланты как ученикам, 
так и коллегам?

— После окончания РГПУ  
им. А. И. Герцена я, как и мои од-
нокурсники, стоял перед выбо-
ром, куда пойти дальше — в школу 
или в иную область деятельности. 
Я тогда не смог найти что-то ин-
тересное для меня в другой об-
ласти, и меня как раз пригласи-
ли в гимназию в городе Гатчина. 
Я думал, что поработаю там мак-
симум год, а потом продолжу по-
иски. Но в тот год у меня произо-
шло то, что очень важно в начале 
вхождения в профессию — получе-
ние того заряда энергии, который 
помогает полюбить свою работу 
и продолжить развиваться. Рабо-
тая учителем немецкого языка, 
я попал в конкурсное движение, 
смог победить во всероссийском 
конкурсе «Учитель года — 2014». 
Любой конкурс — это всегда воз-
можность увидеть новые места, 
возможность карьерного роста, 
как горизонтального, так и верти-
кального. После этого мне пред-
ложили занять должность руко-
водителя центра «Интеллект». 
У меня возникло желание сде-
лать что-то интересное для сво-
его региона и своих коллег-учи-
телей, так было решено создать 
Ассоциацию молодых педагогов 
Ленинградской области, кото-
рая помогала бы раскрыться но-
вым талантам, объединяла вместе 
успешных и мотивированных мо-
лодых учителей и помогала разви-
вать педагогическую науку.

— Чем занимается Ассоциа-
ция и какие возможности предо-
ставляет молодым учителям?

— Ассоциация выросла из Со-
вета молодых учителей. Сейчас 

Денис Рочев:
«ХОРОШИЙ НАСТАВНИК 
ВДОХНОВЛЯЕТ 
СОБСТВЕННЫМ ПРИМЕРОМ»

Выпускник Герценовского университета Денис Рочев, ставший в 2014 году победителем 
Всероссийского конкурса «Учитель года», уверен, что профессия педагога открывает безграничные 
возможности для карьерного роста и творческой самореализации. Сегодня он является 
руководителем центра развития одарённых детей и юношества «Интеллект» и председателем 
Ассоциации молодых педагогов Ленинградской области, помогая раскрывать таланты как 
школьникам, так и своим коллегам — молодым педагогам.

— С одарёнными детьми долж-
ны работать увлечённые педаго-
ги, и мы стараемся, чтобы кол-
леги были в поле нашего зрения 
и могли получить профессиональ-
ную поддержку. Мы приглашаем 
их для участия в программах по-
вышения квалификации и тре-
нингах для учителей, которые го-
товят школьников к олимпиадам. 
Также мы реализуем семинары 
для молодых педагогов.

— Как центр взаимодей-
ствует с Герценовским универ-
ситетом?

— Мы входим в Герценов-
ский образовательный округ. 
С ректором Сергеем Валенти-
новичем Тарасовым мы обсуж-
дали возможность проведения 
серии мастер-классов для сту-
дентов, и будем очень рады, если 
эта инициатива будет реализова-
на. Это поможет выпускникам пе-
дагогического вуза увидеть соб-
ственными глазами пример того, 
что профессия учителя мо-
жет быть интересной, динамичной 
и открывающей множество воз-
можностей для карьерного роста. 
Также мы рассматриваем возмож-
ность привлечения герценовцев 
для работы в центре. Програм-
мы, которые мы реализуем, ку-
рируют разные вузы, в том числе 
и РГПУ им. А. И. Герцена. Кро-
ме того, Герценовский универси-
тет является площадкой прове-
дения Всероссийской олимпиады 
школьников, сооргонизатором 
которой является центр «Ин-
теллект».

— Почему для Вас важно де-
литься опытом с молодыми кол-
легами и помогать им реализо-
вываться в профессии?

— Я помню себя, когда я толь-
ко начинал работать, и, возможно, 
мне не хватало каких-то интерес-
ных идей, приёмов и техноло-
гий для ведения урока. Я ходил 
на занятия к Игорю Борисовичу 
Смирнову, который являлся  

доцентом Герценовского универ-
ситета и победителем конкурса 
«Учитель года — 2002». Это мой 
наставник в профессии, и пер-
вые интересные методики про-
ведения уроков я перенял именно 
у него, когда он вёл у нас практи-
ку по методике преподавания не-
мецкого языка. 

— Каков в Вашем понимании 
идеальный наставник и что 
он должен дать своему подо-
печному?

— Хороший наставник — 
это тот, кто вдохновляет своим 
собственным примером, доброже-
лательно даёт советы и показыва-
ет возможности для молодого пе-
дагога, которые не всегда можно 
увидеть самостоятельно. Я думаю, 
это человек, который сам любит 
свою профессию и готов делить-
ся своим мастерством.

— Участие в конкурсах и про-
фессиональных мероприятиях 
занимает время, и не секрет, 
наверное, что у учителей и так 
достаточно большая загружен-
ность на работе, это и под-
готовка к урокам, и бумаж-
ная рутина. Поделитесь, как 
всё успевать?

— Самое главное — это искрен-
не хотеть быть в конкурсном дви-
жении, и оно поднимет тебя на 
абсолютно новый уровень профес-
сионального развития. Поэтому 
я хотел бы пожелать студентам, 
которые мечтают о педагогиче-
ской карьере, смело участвовать 
во всех конкурсах различного 
уровня, вступать в профессио-
нальные объединения. Сегодня 
существует очень много возмож-
ностей для того, чтобы проявить 
себя в среде таких же мотиви-
рованных и активных коллег. 
И я думаю, всё успевает тот, у кого 
есть желание.

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»

АКТИВНОЕ УЧАСТИЕ в меро-
приятиях программы ПМЭФ 
принял министр просвещения  
Сергей Кравцов. На одном из 
них глава ведомства вручил губер-
натору Санкт-Петербурга Алексан-
дру Беглову издание избранных 
статей К. Д. Ушинского, подготов-
ленное в РГПУ им. А. И. Герцена 

ПРОГРАММА «Деятельность со-
ветника директора по воспитанию 
и взаимодействию с детскими об-
щественными организациями» ре-
ализуется в рамках проекта «Нави-
гаторы детства» — это открытый 
конкурс Министерства просвеще-
ния Российской Федерации и Рос-

сийского движения школьников по 
отбору кандидатов на должность 
советника директора школы по 
воспитанию и работе с детскими 
объединениями.

РГПУ им. А. И. Герцена стал 
одной из её площадок. За июнь  

обучение в университете прошли 
два потока слушателей програм-
мы, в каждом из которых было 
по 300 человек из разных регио-
нов — Саратовской, Нижегород-
ской, Мурманской, Вологодской, 
Калининградской, Калужской, 
Оренбургской, Ленинградской  

к 200-летию со дня рождения од-
ного из основателей российской 
педагогики. Выпущенное в Год пе-
дагога и наставника, это репринт-
ное издание объединило основ-
ные работы Ушинского, которые, 
вне всякого сомнения, актуальны 
как сегодня, так и для будущих по-
колений педагогов.

областей, Республики Карелия 
и Чувашской Республики.

Обучение включало в себя экс-
курсии, командную работу, лекции 
и дискуссии на различные темы, 
такие как воспитание, норматив-
ное обеспечение деятельности, 
проектирования и социального 
партнерства, повышение профес-
сиональных компетенций и совре-
менные педагогические подходы.

На открытии первой смены об-
разовательной программы с при-
ветственным словом к участ-
никам обратился ректор РГПУ  
им. А. И. Герцена Сергей Тарасов: 
«Сегодня актуальнейшей задачей 
является формирование единого 
воспитательного пространства. 
И, конечно, очень важны базовые 
ценности, которые существуют 
как в вербализированном виде, 
так и в скрытом виде — как об-
разцы поведения, образцы отно-
шения к делу, к людям, к Родине, 
к своему городу. Для нашего уни-
верситета очень важно, что нам 
доверили быть одной из площа-
док проведения таких занятий. 
Это больше, чем просто курсы 
повышения квалификации, по-
тому что наша задача заключает-
ся не только в передаче знаний, но 
и в сплочении коллектива профес-
сионалов, которые занимаются 
вопросами воспитания и социа- 
лизации школьников».

В качестве эксперта в образова-
тельной программе приняла уча-
стие директор Департамента го-
сударственной политики в сфере 
воспитания, дополнительного об-
разования и детского отдыха Ми-
нистерства просвещения России 
Наталия Наумова. Она выступила 
с лекцией на тему «Система вос-
питания — единство целей, содер-
жание и практика».

Занятия проходили также в те-
атрально-концертном комплек-
се «Карнавал» Санкт-Петербург-
ского Дворца творчества юных, 
где состоялся Фестиваль воспи-
тательных практик. С лекциями 
выступали представители Рос-
сийского движения детей и мо-
лодёжи (РДДМ) и международ-
ного детского центра «Артек». 
Опытом реализации различных 
воспитательных практик поде-
лились педагоги школ и учреж-
дений дополнительного образо-
вания Санкт-Петербурга.

В рамках обучения педагоги 
прослушали лекции от экспер-
тов просветительского общества 
«Знание» — Марина Муратова 
и Антон Тихонов объяснили, как 
понимать молодёжь, как орга-
низовать мероприятие, которое  

будет интересно современным де-
тям, и не допустить при этом рас-
пространённых ошибок.

В последний день своего обуче-
ния слушатели программы защи-
тили итоговые проекты, посвящён-
ные экологическому воспитанию, 
формированию патриотическо-
го мировоззрения, организации 
досуга школьников, взаимоотно-
шениям детей и родителей и дру-
гим аспектам.

Педагоги, ставшие участника-
ми образовательной программы, 
отметили, что получаемые ими 
в процессе обучения знания очень 
важны для совершенствования их 
профессиональной деятельности.

Для меня очень важно развиваться, учиться, перенимать 
опыт, делиться наработками. Также я хотела бы познакомить-
ся с коллегами из других регионов, глубже узнать свою профес-
сию и совершенствоваться в ней.

ВИКТОРИЯ ЖАРКОВА,  
советник директора по воспитанию  
и взаимодействию с детскими общественными 
организациями Яблоневской школы посёлка 
Яблоневка Калининградской области

Я думаю, что после этого большого и важного мероприя-
тия мы должны внести какие-либо положительные новшества 
в нашу деятельность, и не столько для себя, сколько для детей.  
Лично я приехала именно с этой целью — внести в свою  
работу что-то новое.

ЖАННА САДОВСКАЯ,  
советник директора по воспитанию  

и взаимодействию с детскими общественными 
организациями гимназии им. Героя РФ  

А. В. Катериничева города Гурьевск 
Калининградской области 

В ГЕРЦЕНОВСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ ПРОШЁЛ ВТОРОЙ 
ПРОФЕССОРСКИЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ФОРУМ «УНИВЕРСИТЕТ 
В ЭПОХУ ПЕДАГОГИЧЕСКИХ НОВАЦИЙ». ЕГО СОБЫТИЯ 
ПРОДЛИЛИСЬ С 1 ПО 4 ИЮНЯ. В ДЕНЬ ОТКРЫТИЯ СОСТОЯЛИСЬ 
ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ, КРУГЛЫЙ СТОЛ, А ТАКЖЕ 
ОБСУЖДЕНИЕ ВОПРОСОВ ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКОЙ  
И НАУЧНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ НА ДИСКУССИОННОЙ ПЛОЩАДКЕ. 
С ПРИВЕТСТВЕННЫМИ СЛОВАМИ ВЫСТУПИЛИ ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ ОБРАЗОВАНИЯ  
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА И РЕКТОР РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА  
СЕРГЕЙ ТАРАСОВ. ОРГАНИЗАТОРОМ ФОРУМА ЯВЛЯЛОСЬ 
РОССИЙСКОЕ ПРОФЕССОРСКОЕ СОБРАНИЕ.

ДИСКУССИОННУЮ ПЛОЩАДКУ «Кто Вы, современный про-
фессор?» провели проректор по научной работе и инновацион-
ной деятельности Светлана Писарева и директор института пе-
дагогики Алла Тряпицына. Здесь прошло обсуждение таких 
аспектов в преподавательской и исследовательской деятель-
ности, как критерии повышения качества образования, риски 
современности в образовании, лидерство и наставничество.

На круглом столе «Перспективы развития системы высше-
го педагогического образования в современной России» про-
звучали доклады на темы трансформации педагогического 
образования, его структурных изменений, ценностных основ 
преподавания, цифровых изменений сферы. В работе кругло-
го стола приняла участие проректор по образовательной дея-
тельности и цифровой трансформации Виктория Снегурова.

Центральным событием первого дня форума стало пленарное 
заседание. Его провели в Колонном зале Студенческого дворца 
культуры. Было продемонстрировано видеоприветствие ми-
нистра Сергея Кравцова. Перед аудиторией выступили с при-
ветствием Сергей Тарасов и Ольга Васильева. Приветствовал 
форум и Владислав Гриб, председатель Российского профес-
сорского собрания. Ольга Васильева поздравила коллег с Днём 
защиты детей, рассказала об истории и деятельности Россий-
ской академии образования. Затем прозвучали доклады участ-
ников пленарного заседания.

Алла Тряпицына, директор института педагогики, предва-
рила обсуждение: «Наша дискуссионная площадка появилась 
в программе не случайно. Два года назад, когда в Герценов-
ском университете проходил Первый профессорский педа-
гогический форум, выяснилось, что присутствующим очень 
интересно узнать, что из себя представляет современный про-
фессор, как изменилась его профессиональная деятельность, 
ценностные ориентации, положение профессора в обществе, 
появились ли у него новые функции. Как и в прошлый раз, 
мы провели перед форумом большой опрос о профессиональ-
ной деятельности профессора, и сегодня я предлагаю срав-
нить результаты последнего опроса с теми, которые мы по-
лучили два года назад».

VIVANT PROFESSORES! 

Беседовала  
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»

Своеобразным подарком участ-
никам форума стала и выставка 
детского рисунка, организован-
ная герценовцами по инициативе 
Министерства просвещения.  
Экспозиция представила луч-
шие работы участников Все-
российского конкурса детского 
рисунка «XXI век глазами детей», 

проводившегося университе-
том тоже в рамках мероприя-
тий Года педагога и наставника. 
Конкурс направлен на создание 
условий для выявления творче-
ского потенциала детей, широ-
кого знакомства с результатами 
детского художественного твор-
чества, формирования истори-
ческого сознания подрастающе-
го поколения, пополнение архива 
современных детских рисунков. 
Вот почему проект вызвал инте-
рес у коллег из Архивного комите-
та Санкт-Петербурга. «На полях» 
форума ректор Герценовского уни-
верситета Сергей Тарасов и пред-
седатель комитета Петр Тищенко 
обсудили вопросы передачи дет-
ских рисунков в городской архив. 

В рамках программы фору-
ма состоялась церемония под-
писания соглашения о сотруд-
ничестве РГПУ им. А. И. Герцена 
с учебно-методическим центром 
военно-патриотического воспи-
тания молодёжи «Аванград». Эта 
авторитетная организация была 
учреждена Правительством Мо-
сквы и Правительством Москов-
ской области при поддержке Ми-
нистерства обороны РФ.

В планах партнёров — совмест-
ная разработка образовательных 
и методических программ в сфе-
ре гражданского и военно-па-
триотического воспитания детей 
и молодёжи, а также подготовки 
педагогических кадров. Напом-
ним, что первым шагом к подпи-
санию соглашения стал визит ди-
ректора центра в Герценовский 
университет в начале июня.

Герценовский университет уча-
ствовал в каждом дне форума. 
Были подписаны и другие со-
глашения. Так, партнёром РГПУ 
им. А. И. Герцена стал Банк ВТБ.  

Широкий круг аспектов сотруд-
ничества в рамках подписанного  
документа позволит вывести на 
новый уровень уже существующее 
взаимодействие. Как сообщается 
в пресс-релизе банка, ВТБ уже ак-
тивно взаимодействует с РГПУ им. 
А. И. Герцена по модернизации 
системы контроля и управления  
доступом, поддерживая обновле-
ние инфраструктуры вуза. Банк 
и университет обсуждают во-
просы интеграции банковских 

карт в IT-решения университе-
та, что позволит использовать 
их в качестве пропуска для вхо-
да на территорию и доступа к ин-
формационным ресурсам РГПУ 
им. А. И. Герцена. 

17 июня студенты представи-
ли РГПУ им. А. И. Герцена на мо-
лодёжном дне форума.
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Смотрите интервью  
с Денисом Рочевым  

на видеоканале  
газеты «Педагогические вести»
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университета по сценарию  
сотрудников фундаменталь-
ной библиотеки подготов-
лен фильм «Видеопосвящение. 
Ушинский. 200 слов через 200 
лет». В нём звучат отрывки из пу-
бликаций Ушинского, которые  

читают ректор Сергей Тарасов, 
президент Герценовского уни-
верситета Геннадий Бордовский, 
народные учителя РФ Людми-
ла Мардер и Сергей Рукшин, а так-
же профессора, выпускники и сту-
денты на фоне замечательных 
интерьеров университета и фун-
даментальной библиотеки. Фильм 
представили на презентации кни-
ги в Москве и на ПМЭФ-2023 
в Санкт-Петербурге. 

О герценовском издании уже уз-
нали и коллеги в разных россий-
ских регионах. 30 июня в режиме 
видеотрансляции состоялось Все-
российское совещание по актуаль-
ным вопросам развития системы 
образования по итогам прошед-
шего учебного года с участием ми-
нистра просвещения Сергея Крав-
цова и руководителя Федеральной 
службы по надзору в сфере обра-
зования и науки Aнзора Музаева. 
Во время доклада на совещании 
Сергей Кравцов среди важных 
проектов Года педагога и настав-
ника упомянул и репринтное из-
дание трудов К. Д. Ушинского. Ми-
нистр рассказал о подготовке этой 
книги и её актуальности. 

Книга адресована учителям, 
преподавателям, научным работ-
никам, студентам педагогических 
вузов, а также всем интересую-
щимся историей российской пе-
дагогики и широкому кругу чи-
тателей. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
УШИНСКОГО
В Год педагога и наставника и к 200-летию со дня рождения К. Д. Ушинского издательство РГПУ 
им. А. И. Герцена выпустило репринтное издание статей выдающегося деятеля, заложившего ос-
новы научной российской педагогики. Это не просто дань памяти, а ценный источник для будущих 
педагогов. Издание представили в Москве и в Санкт-Петербурге.

АРОМАТ ЭПОХИ

Герценовское издание предла-
гает читателю репринтное воспро-
изведение наследия К. Д. Ушин-
ского. В него в хронологическом 
порядке вошли работы, опублико-
ванные в «Журнале Министерства 
народного просвещения» и подпи-
санные К. Д. Ушинским, в стату-
се главного редактора. Этот ответ-
ственный пост он занимал очень 
недолго — с марта 1860 года по но-
ябрь 1861 года, но и за этот крат-
кий период ему удалось сделать 
качественное изменение не толь-
ко в журнале, но и в российской 
педагогике.

Многие статьи, вошедшие 
в сборник, связаны с готовив-
шейся в то время реформой рос-
сийской школы, поэтому каса-
ются болевых точек российского 
образования. Ушинский прямо на-
зывает те сферы, которые должны 
выйти на первый план в школьной 
педагогике: нравственное и духов-
ное воспитание, трудовое обуче-
ние, внимание к родному языку 
как основе воспитания уважения 
к Отечеству. Статьи Ушинского — 
это серьёзное теоретическое ос-
мысление труда педагога в соче-
тании с дидактическим подходом, 
включающим конкретные практи-
ческие рекомендации. Эта мно-
гогранность позволяет при ка-
ждом новом обращении к тексту 
находить новые смыслы, созвуч-
ные времени.

Особенностью книги являет-
ся формат репринта, позволяю-
щий читателю не только позна-
комиться с содержанием статей, 
но и прикоснуться к историче-
ским документам. Работа явля-
ется наиболее крупным собрани-
ем его трудов.

Издание вышло под общей ре-
дакцией и со вступительным сло-
вом министра просвещения РФ 
Сергея Кравцова. Составителями 
издания выступили ректор Сер-
гей Тарасов, проректор по науч-
ной работе и инновационной де-
ятельности Светлана Писарева, 

директор фундаментальной би-
блиотеки Натела Квелидзе-Куз-
нецова, заместитель директора 
Светлана Морозова, заведующие 
отделами Снежана Волоскова 
и Ирина Касьяненко. 

Согласно идее авторов-соста-
вителей, публикация материалов 
должна способствовать повыше-
нию интереса к отечественно-
му педагогическому наследию, 
опирающемуся на националь-
ные традиции, междисциплинар-
ные подходы, практикоориенти-
рованность и принцип равных 
возможностей в образовании, ак-
туальные как сегодня, так и для бу-
дущих поколений педагогов и на-
ставников. 

ПЕДАГОГ ВНЕ ВРЕМЕНИ 

Презентация книги состо-
ялась 3 июня на IX Книжном 
фестивале «Красная площадь» 
в Москве в рамках круглого стола  
«К. Д. Ушинский: педагог вне вре-
мени», работу которого возгла-
вила заместитель министра про-
свещения РФ Татьяна Васильева. 
Издание представили ректор  
Герценовского университета  
Сергей Тарасов и директор фун-
даментальной библиотеки Натела 
Квелидзе-Кузнецова. 

Об издании говорили и на Пе-
тербургском международном эко-
номическом форуме, проходившем 
с 14 по 17 июня. 

В первый день работы форума 
издание, подготовленное в РГПУ 
им. А. И. Герцена, было подаре-
но министром просвещения РФ 
Сергеем Кравцовым губернатору 
Санкт-Петербурга Александру Бе-
глову. В церемонии приняли уча-
стие ректор Сергей Тарасов, дирек-
тор фундаментальной библиотеки 
Натела Квелидзе-Кузнецова и ди-
ректор института художественно-
го образования Ольга Сапанжа.

200 СЛОВ ЧЕРЕЗ 200 ЛЕТ

В поддержку печатного изда-
ния медиацентром Герценовского 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВО РОССИИ В АРКТИЧЕСКОМ 
СОВЕТЕ В 2021–2023 ГГ. ОБОЗНАЧИЛО ТЕМУ СЕВЕРА  
В КАЧЕСТВЕ ОДНОГО ИЗ ЛЕЙТМОТИВОВ ПРОГРАММЫ ПМЭФ-2023. 
СТУДЕНТЫ И ПРЕПОДАВАТЕЛИ ИНСТИТУТА НАРОДОВ СЕВЕРА 
ГЕРЦЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА ПРИНЯЛИ САМОЕ ЖИВОЕ 
УЧАСТИЕ В МАСШТАБНОМ МЕЖДУНАРОДНОМ СОБЫТИИ.

НАСЫЩЕННУЮ деловую программу ПМЭФ-2023 органично 
и ярко дополнил Международный фестиваль народов Севера 
«Душа России», развернувшийся на территории «Ленфильма». 
Целью фестиваля стало увеличение вклада креативных ин-
дустрий в российскую экономику и глобальное продвижение 
национальных ценностей. Посетители познакомились с рабо-
тами мастеров стрит-арта и национальных ремёсел, авторов ау-
диовизуальных перформансов, режиссёров этнического кино. 
Особое внимание было уделено арктическим регионам России 
и коренным малочисленным народам Севера: их культуре, на-
следию и современному переосмыслению традиционных твор-
ческих индустрий северных этносов.

Работу нескольких площадок фестиваля обеспечили сту-
денты и преподаватели института народов Севера РГПУ  
им. А. И. Герцена. Они представили культуру ненцев, хан-
тов, манси, нганасан, эвенков, эвенов, долган, чукчей в форме  
мастер-классов, игр, спортивных состязаний, выставок, песен 
и танцев. Большой интерес гостей вызвали элементы обрядо-
во-праздничной деятельности, исполненные творческими груп-
пами студентов. Украшением фестиваля стали обско-угорский 
праздник трясогузки и эвенкийский праздник «Икэнипкэ». 
На главной сцене выступили артисты фольклорного театра  
«Северное сияние», которые также приняли участие в дефиле эт-
нической моды. Преподаватели института народов Севера были 
приглашены в качестве спикеров на дискуссионные площадки. 

Фестиваль посетили высокие гости — представители зару-
бежных стран, члены правительства, руководители промыш-
ленных предприятий. Министра по развитию Дальнего Востока 
и Арктики Алексея Чекунова герценовские студенты торже-
ственно поприветствовали на 12 языках.  

Тема развития и культуры северных регионов также актив-
но развивалась на площадках Экспофорума. В частности, кор-
порацией «Газпром» была представлена выставка «Многона-
родная Россия» — реплика экспозиции Музея антропологии 
и этнографии имени Петра Великого (Кунсткамера). Потенци-
ал арктических территорий обсуждался на деловых площадках 
ПМЭФ. Директор института народов Севера Софья Урун при-
няла участие в сессиях стенда «Арктика — территория диало-
га», на которых обсуждалось международное сотрудничество, 
возможности развития арктических городов, научно-образо-
вательный потенциал, туризм и кинопроизводство в регионе, 
человеческий капитал для покорения Арктики.

C «ДУШОЙ РОССИИ»

По информации института народов Севера  
РГПУ им. А. И. ГерценаПодготовила ВЕРОНИКА МАХТИНА, корреспондент «ПВ»

ТРАДИЦИОННАЯ торжественная 
церемония награждения прошла 
в Петропавловской крепости, уча-
стие в ней приняли вице-губерна-
тор Санкт-Петербурга Владимир 
Княгинин и ректор Герценовско-
го университета Сергей Тара-
сов. Поздравляя выпускников, 
Владимир Княгинин отметил: 
«От имени Правительства горо-
да я поздравляю вас с этим заме-
чательным днём. Все вы упорно 
и добросовестно трудились, кто-
то четыре года, а кто-то — шесть 
лет, и сегодня мы отдаём должное 
всем вашим достижениям». Столь 
высокой награды Вероника удо-
стоилась абсолютно заслуженно. 
В числе её достижений — победы 
в профессиональных конкурсах, 
активное участие в научной, об-
щественной, творческой и спор-
тивной деятельности. Сейчас 
её мечта — продолжить про-
фессиональное развитие в сфе-
ре педагогики, чтобы помогать 
школьникам со всей страны рас-
крывать свои таланты. О своём 
пути к успеху и планах на буду-
щее Вероника рассказала газете 
«Педагогические вести».

— Что для Вас значит полу-
чение звания лучшей выпуск-
ницы Герценовского универси-
тета?

Это стало для меня неожидан-
ным и вдохновляющим событием. 
Каждый день ты делаешь своё лю-
бимое дело, вносишь свой вклад 
и не ожидаешь, что это воздаст-
ся тебе со столь большой силой. 
И это признание очень ценно 
для меня, потому что в такие мо-
менты понимаешь, что колоссаль-
ная работа была проделана не зря. 
Сейчас я очень благодарна тем 
людям, которые были со мной 
на протяжение всего этого пути, 
на котором были и взлёты, и па-
дения, и яркие счастливые эпи-
зоды, и тяжёлые моменты, ког-
да начинаешь терять веру в себя. 
Но благодаря поддержке моей 
семьи, преподавателей, руковод-
ства города я всегда помнила, 
что всё получится. Сегодня, по-
лучая награду, я очень счастлива, 
что могу разделить эту радость 
со всеми, кто меня поддерживал. 
Я верю, что эта маленькая побе-
да — очень важный шаг на пути 
к дальнейшим достижениям.

— Расскажите о Ваших пре-
подавателях и наставниках. 

К НОВЫМ ВЕРШИНАМ
Вероника Валивахина, окончившая в этом году институт информационных технологий  
и технологического образования, была признана лучшей выпускницей Герценовского университета. 

Что самое ценное из того, что 
они дали Вам за время обучения?

 — Обучение в педагогическом 
университете и те уроки жиз-
ни, которые я получила от пре-
подавателей и старших коллег, 
школьных учителей, являются 
очень ценными для меня. Бла-
годаря этим людям я поняла, 

что, отдавая, ты получаешь боль-
ше. Раньше я совсем не понима-
ла значение этого выражения, 
но теперь я отчётливо вижу, 
что если ты наполнен энергией, 
готов делиться своими знани-
ями и навыками, готов транс-
лировать миру свои ценности, 
то ты многое получаешь вза-
мен. Педагоги — это люди, кото-
рые бескорыстно делятся всем, 
что у них есть. Они оказывают 
внимание и поддержку, помогают 
и направляют. Говорят, что друг 
познаётся не только в беде, но 
и в радости. И я очень благодар-
на своим преподавателям, кото-
рые сегодня разделяют радость 
со мной. Для меня очень важно, 
что я имела возможность учить-
ся у них, перенимать их опыт, их 
интересные методы и приёмы 
в обучение, брать с них пример. 
Особо я хотела бы поблагода-
рить моего научного руководи-
теля Анну Владимировну Сарже, 
заведующую кафедрой техноло-
гического образования. Она так-
же была моим компатриотом на 
чемпионате World Skills по ком-
петенциям преподавания тех-
нологии. Это человек, мастер-
ство которого меня восхищает, 
и я уверенно иду за ней вперёд. 

— Каковы Ваши научные 
интересы и чему была посвя-

щена выпускная квалифика-
ционная работа?

— Анна Владимировна по-
могла мне найти ту тему, кото-
рая мне интересна, направи-
ла меня. Сфера моих научных 
интересов очень широка: это 
и робототехника, и преподава-
ние технологии, и проектная 

деятельность, и интерактив-
ные технологии в обучении. Она 
помогла мне понять, что всё это 
сводится к одному — к проект-
ной деятельности, и тема моей 
ВКР — «Разработка дидактиче-
ского сопровождения проектной 
деятельности школьников по тех-
нологии в общеобразовательной 
школе» — очень актуальна, по-
скольку она направлена на изу-
чение формирования мягких на-
выков у учащихся, а проектная 
деятельность по сути охваты-
вает все сферы жизни человека. 
Я стремилась разработать такое 
дидактическое сопровождение, 
которое позволит школьникам по-
нять, что такое проект, что рабо-
тать над проектом не страшно, что 
этим можно заниматься как само-
стоятельно, так и в сопровождении 
наставника. У нас уже есть первые 
успехи. Мы провели масштабное 
исследование, в котором приня-
ли участие более 1000 школьни-
ков Санкт-Петербурга. Мы видим 
перспективы продолжения работы 
и разработки методических реко-
мендаций и дидактического сопро-
вождения, которое позволит вы-
вести на новый уровень проекты 
участников Всероссийской олим-
пиады школьников по технологии. 

— Какая у Вас профессио-
нальная мечта? Каких высот 

хотелось бы достичь в профес-
сии педагога?

— На самом деле, я очень мно-
го думаю над этим вопросом. Каж-
дый раз, когда я прихожу проводить 
урок, у меня в голове мысли о том, 
к чему приведут меня мои нынеш-
ние действия. В будущем я вижу 
себя, прежде всего, специалистом 
в сфере технологического образо-
вания. Я хочу, чтобы фундамент 
знаний, заложенный во мне в уни-
верситете, помог мне стать разра-
ботчиком уникального, невероятно 
полезного для школьников конкур-
са, который откроет для них воз-
можности для поступления в вы-
бранные ими вузы, реализации 
проектов и стартапов. То есть  я вижу 
себя человеком, который руководит 
конкурсным движением для талант-
ливой молодёжи, помогает детям по-
верить в себя и реализовать свои идеи. 
Реализовать это я могу, став учите-
лем технологии, который помогает 
ученикам участвовать в различных 
конкурсах, или же став автором по-
добного конкурса. Есть очень много 
детей, которые по-настоящему моти-
вированы участвовать в таких меро-
приятиях, очень много талантов ещё 
не раскрыто. И если я смогу помочь 
им, я буду очень рада.

— Что дало Вам обучение 
в Герценовском университете, 
помимо профессиональных зна-
ний и навыков?

— Сейчас, вспоминая то время, 
когда я только поступала и выби-
рала, куда отнести оригинал до-
кументов, я понимаю, что сдела-
ла абсолютно правильный выбор 
в пользу Герценовского универ-
ситета. Этот выбор навсегда пре-
допределил мою судьбу. Обучаясь 
здесь, я поняла, насколько ценны те 
люди, которые тебя окружают. Са-
мое главное, что я здесь обрела — 
это опыт сотрудничества с по-
трясающими профессионалами, 
которые многого достигли и готовы 
помогать тебе. Это и потрясающий 
студенческий коллектив, это воз-
можность саморазвития и творче-
ской самореализации. Все инициа-
тивы, которые я предлагала, всегда 
поддерживались преподавателями 
и руководством вуза, и это ощуще-
ние, что в тебя верят, дарит неве-
роятную энергию и вдохновение.

В ГЕРЦЕНОВСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ ПРОШЛО ЗАСЕДАНИЕ 
КРУГЛОГО СТОЛА ПО ИТОГАМ XVII ГОРОДСКОГО КОНКУРСА 
КУРАТОРОВ СТУДЕНЧЕСКИХ СООБЩЕСТВ И АКАДЕМИЧЕСКИХ 
ГРУПП ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ ВЫСШЕГО 
ОБРАЗОВАНИЯ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА.

Конкурс состоял из двух этапов – заочного (подготовка порт-
фолио и заочная экспертиза конкурсных работ) и очного (об-
щественно-профессиональная защита портфолио). По итогам 
конкурса был создан банк лучших практик кураторской дея-
тельности для повышения статуса кураторов и наставников.

В 2023 в конкурсе приняли участие 72 куратора, 29 органи-
заций высшего образования Санкт-Петербурга, 36 экспертов, 
30 волонтёров и более 300 зрителей.

Проректор по воспитательной деятельности и молодёжной 
политике Александр Низов открыл встречу, приветствуя участ-
ников – сотрудников вузов Санкт-Петербурга, ответственных 
за воспитательную деятельность и молодёжную политику.

Начальник управления развитием воспитательной деятель-
ности Оксана Шубина рассказала о проведении и результатах 
XVII городского конкурса кураторов студенческих сообществ 
и академических групп, критериях оценки конкурсных работ, 
а также о задачах конкурса. В ходе заседания участники обсу-
дили системы кураторства в вузах, лучшие практики куратор-
ской деятельности.

2 ИЮНЯ С ВИЗИТОМ В РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА ПОБЫВАЛА 
ДЕЛЕГАЦИЯ ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРОСВЕЩЕНИЯ. ЦЕНТРАЛЬНЫМ СОБЫТИЕМ ВИЗИТА СТАЛИ 
«РАЗГОВОРЫ О ВАЖНОМ» В РЕСУРСНОМ ЦЕНТРЕ ТОЧКА 
КИПЕНИЯ. ТАМ ЖЕ СОСТОЯЛАСЬ АКЦИЯ «СКАЖИ СПАСИБО 
ПЕДАГОГУ И НАСТАВНИКУ».

ИХ ПРОВЕЛИ ректор РГПУ им. А. И. Герцена Сергей Тарасов 
и и. о. ректора ГПУ Ирина Кокоева, а также Дарья Борисова, ди-
ректор учебно-методического центра военно-патриотическо-
го воспитания молодёжи «Авангард» и Дмитрий Лутовинов, 
учитель года России – 2022. В роли ведущего встречи высту-
пил проректор по воспитательной деятельности и молодёж-
ной политике Александр Низов. Спикеров в зале ждали сту-
денты-активисты РГПУ им. А. И. Герцена и Государственного 
университета просвещения. 

«В Петербурге, в Герценовском университете у вас есть дру-
зья, на которых вы всегда можете рассчитывать. Уверен, что 
впереди у нас много совместных проектов, которые послу-
жат развитию системы образования в нашей стране», — отме-
тил Сергей Тарасов в приветственном слове. Приветствовала 
студентов и Ирина Кокоева: «Сейчас педагогическое направ-
ление — третье по популярности у абитуриентов. Вам очень 
повезло, ведь сейчас всё внимание обращено на педагогов и на 
студентов педагогических университетов. Не бойтесь пробо-
вать себя в различных проектах, и у вас всё получится».

В рамках «Разговоров о важном» студенты смогли задать во-
просы спикерам. Вопросы касались повышения качества педа-
гогического образования, привлечения молодых специалистов 
в профессию, сохранения и развития института наставниче-
ства, воспитательной деятельности в вузах, отношений меж-
ду учителем и учеником, проведения ЕГЭ и многого другого. 
Сергей Валентинович рассказал о своём школьном опыте и ка-
рьерном пути.

ЛУЧШИЕ ПРАКТИКИ

МНОГО ОБЩЕГО

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, корреспондент «ПВ»

Беседовала  
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»

Для Герценовского университета очень важны тра-
диции, которые являются основой развития, и иннова-
ции, которые это развитие обеспечивают. В Год педагога 
и наставника мы активно повышаем качество нашей ра-
боты, реализуем амбициозные проекты. Одним из таких 
проектов стало издание трудов К. Д. Ушинского к 200-ле-
тию великого педагога. Оно является уникальным и бу-
дет интересно широкому кругу читателей.

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ, ректор РГПУ им. А. И. Герцена

Сегодня, в год двухсотлетия русского педагога, мы 
хотели вместе с вами прочитать строки, подаренные нам 
из девятнадцатого века, созданные часами, днями, года-
ми сомнений, анализа, пытливости, любопытства рос-
сийского теоретика и практика образования. Мы нашли 
в этих строках двести самых важных слов, которые мог-
ли быть написаны и в двадцать первом веке, но адресова-
ны нынешним педагогам и наставникам почти два сто-
летия назад.

Создатели фильма  
«Видеопосвящение. Ушинский. 200 слов через 200 лет»

Материалы, связанные с деятельностью К. Д. Ушин-
ского как главного редактора “Журнала Министерства 
народного просвещения”, отражают политику Мини-
стерства в важный период роста народного самосозна-
ния и актуализируют непреходящую ценность трудов 
основоположника научной педагогики в России, который 
возвёл эту науку в ранг “первого и высшего из искусств”.

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ, министр просвещения РФ
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СТУДЕНТЫ И ПРЕПОДАВАТЕЛИ ИНСТИТУТА НАРОДОВ СЕВЕРА 
РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ В ПЕРВОМ 
ФОРУМЕ ЖЕНЩИН СЕВЕРА, ПРОХОДИВШЕМ  
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ 5–7 ИЮНЯ.  

ДЕЛЕГАТАМИ ФОРУМА стали женщины из числа коренных ма-
лочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока, за-
нятые в отраслях традиционной хозяйственной деятельности, 
представители общественных организаций, бизнес-структур, 
науки и образования, законодательных и исполнительных ор-
ганов власти. 

Целью форума стало создание коммуникационной пло-
щадки для укрепления роли и миссии женщин Севера, Сиби-
ри и Дальнего Востока в устойчивом развитии территорий, со-
хранении традиционного образа жизни этнических сообществ, 
родных языков, самобытной культуры и традиционных семей-
ных ценностей коренных народов, а также в укреплении един-
ства многонационального российского народа.

В приветственном письме президента Российской Федера-
ции Владимира Путина подчеркивалось: «Сегодня открывают-
ся новые возможности для вовлечения женщин, женских орга-
низаций в решение ключевых общенациональных задач, в том 
числе на Севере, Дальнем Востоке и в Сибири. Подчеркну, го-
сударство и впредь будет всемерно содействовать осуществле-
нию масштабных проектов, направленных на социально-эконо-
мическое развитие этих регионов, повышение качества жизни 
людей, сбережение семейных ценностей, самобытных обыча-
ев и культур коренных народов, и в этой важной работе в пол-
ной мере будут востребованы ваши знания, опыт, созидатель-
ный потенциал».

Перед участниками форума выступила глава Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко: «Для нашей страны Север, Сибирь, 
Дальний Восток — это важнейшие, стратегические регионы. 
Не секрет, что в современном мире с его стремительно разви-
вающимися технологиями, цифровизацией всех сфер жизни, 
миграцией в города всё сложнее сохранить традиционный 
уклад малочисленных народов. И, на мой взгляд, женщины Се-

вера способны сыграть здесь решающую роль 
и дать достойный ответ на все новые вызовы».

Деловая программа форума включала 
в себя пленарные заседания, стратегические 
и экспертные сессии, дискуссионные пло-
щадки, государственно-частные и бизнес-диалоги. Ключевы-
ми темами для обсуждения стали социальное благополучие 
и здоровье северян, экология, женское предпринимательство 
в северных регионах, роль женщин в развитии креативных ин-
дустрий и туризма, женское лидерство, языки коренных мало-
численных народов.

Также на площадке Форума была развёрнута выставочная 
и культурная программа,включающая фестиваль «Здоровье 
и красота Севера», мастер-классы, презентационные зоны, 
фотовыставки. 

Студенты института народов Севера представили на фору-
ме традиционную культуру северных этносов, а также высту-
пили в качестве волонтёров. Преподаватели приняли участие 
в дискуссиях на сессиях, посвящённых образованию и сохра-
нению родных языков.

в Сиверском Ленинградской об-
ласти. Песня «Не обещайте деве 
юной» была исполнена на концер-
те народным артистом России Дми-
трием Харатьяном в сопровожде-
нии художественных руководителей 
фестиваля, фортепианного дуэта 
«Spectrum-duo» Марины Климо-
вой и Надежды Медведевой, а также 
саксофонистки Серафимы Верхо-
лат. Публика принимала любимого 
артиста восторженными апло-
дисментами. С ответным словом 
к участникам концерта обрати-
лась вдова композитора Антонина 
Нагорная. 

События фестиваля освещались 
по телевидению в программе «Ве-
сти Санкт-Петербург», «Вести Вели-
кий Новгород», а также в программе 
«Серьезная музыка с Людмилой 
Осиповой» на «Радио России».

Хочется обратить внимание на то, 
что на фестивале вместе с концерти-
рующими исполнителями на сцену 
выходят дети, учащиеся музыкаль-
ных школ и студенты вузов, тем са-
мым перенимая бесценный опыт 
сценических выступлений и пони-
мание исполнительских традиций.

ПЕРВАЯ часть фестиваля была по-
священа юбилею С. В. Рахманинова. 
Открытие прошло на родине Рах-
манинова — в Новгородском райо-
не, где в настоящий момент ведёт-
ся активная работа добровольцев 
под руководством преподавателя 
нашего университета Марии Васи-
льевой по восстановлению парка 
усадьбы «Онег». Именно там Серёжа 
Рахманинов впервые встретился 
с музыкой, и эта встреча предопре-
делила его дальнейший творческий 
путь. Дуэтному творчеству С. В. Рах- 
манинова и его друга и наставни-
ка А. И. Зилоти была посвящена 
Всероссийская Открытая конфе-
ренция. Завершился рахманинов-
ский блок гала-концертом в Малом 
зале филармонии им. М. И. Глин-
ки с участием ведущих российских  
дуэтов — Ирины Силивановой и Мак-
сима Пурыжинского, Эльвиры и Ана-
толия Полонских, Ники Мельнико-
вой и Олеси Морозовой и других. 
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Попова А. М., Ключанская Л. Н.

КАЛЕЙДОСКОП

Одним из главных событий фе-
стиваля стал концерт «Романтиче-
ский фортепианный дуэт. Золотой 
фонд». Концерт прошёл в Колонном 
зале и был приурочен ко дню рожде-
ния Герценовского университета. 
Известные произведения Эдвар-
да Грига и Иоганнеса Брамса зву-
чали в исполнении лучших петер-
бургских дуэтов, среди которых 
директор института музыки, теа-
тра и хореографии Елена Кузнецова 
и Вера Ремезова, Надежда Медведева 
и Олег Кошелев, Надежда Реженино-
ва и Олег Вайнштейн, Яна Бровкина 
и Александр Дьячков-Лесковский, 
студенты Арина Абащкина и Дарья 
Земляницына, Чжан Синьюэ и Цяо 
Кунь. В концерте принимали уча-
стие гости фестиваля: сестры Ма-
рия и Десислава Бобрины (Москва) 
и Анна Суслина и Полина Карели-
на (Екатеринбург), совсем недавно 
ставшие победителями в номинации 
«Фортепианный ансамбль» Первого 

Всероссийского Открытого форте-
пианного конкурса имени И. С. Ав-
рамковой.  Интересно, что Вальсы 
«Песни любви» И. Брамса, обыч-
но исполняемые фортепианным 
дуэтом и хором, на этот раз мож-
но было услышать в исполнении 
дуэта и квартета саксофонов под 
управлением Серафимы Верхолат. 

В программе фестиваля была 
широко представлена музы-
ка современных петербургских 
и московских композиторов, 
в числе которых премьеры про-
изведений москвичей Владимира  
Беляева, Андрея Микиты и петер-
буржцев Владимира Сапожникова,  
Сергея Смольянинова, Нико-
лая Морозова, Михаила Малевича.

Заключительным аккордом 
«Spectrum Duo Fest» стал вечер 
в честь 100-летия со дня рождения 
Исаака Шварца в его Доме-музее 

НАДЕЖДА МЕДВЕДЕВА, 
художественный руководитель 
фестиваля, доцент  
РГПУ им. А. И. Герцена

ПО ХОГАРТУ, относительно этой 
линии строится композиция про-
изведений искусства и природы. 
Но в наше время выясняется ещё 
и то, что было сокрыто раньше. 
Современные исследования до-
казали: такая линия определяет 
даже структуру человеческой ДНК. 
А если фиксировать рост цветка 
замедленной киносъемкой, мы 
увидим: стебель растения в ходе 
своего выхода из земли будет опи-
сывать S-образную траекторию. 
Эта линия пронизывает мирозда-
ние. И автор настоящей заметки 
связывает её с линией Логоса, т. е. 
Божественного Слова.

Но при этом необыкновенная 
линия подчиняется законам синер-
гетики — вполне светской науки 
о самоорганизующихся системах.

Движение энергии по описы-
ваемой линии происходит так, 
как это показано на рисунке 1.  
На нем точка b1 обозначает точ-
ку бифуркации, или переходную, 
или нулевую. Её можно назвать 
и точкой выбора. В этой точке 
движение сводится к нулю, чтобы 

Английским художником Уильямом Хогартом еще в XVIII веке 
(трактат «Анализ красоты») была обнаружена так называемая 
линия красоты, имеющая форму латинской буквы S. 

затем изменить направление. Но, 
согласно законам синергетики, 
если в названной точке оставлен 
сильный след, движение далее 
осуществляется по намеченному 
однажды направлению. 

Река — тоже самоорганизую-
щаяся система. Хотя её самоорга-
низацию в Петербурге дополняют 
усилия людей по совершенство-
ванию городских речных линий, 
обрамляемых гранитными набе-
режными, сглаживающими неров-
ности русел рек.

Линия Мойки от Синего моста 
и Исаакиевского собора до Мало- 
Конюшенного моста и храмов 
Спаса на Крови и Спаса Неру-
котворного Образа имеет форму S. 
Эту петербургскую линию прибли-
зительно отображает рисунок 2. 

По Мойке проходит одна 
из границ Казанского острова, 
на котором располагается Гер-
ценовский педагогический уни-
верситет. И линия красоты Мой-
ки, таким образом, являет собой 
нашу пограничную территорию.  

АЛЕКСАНДР КРЕЙЦЕР,  
ведущий редактор музея  
РГПУ им. А. И. Герцена

Причём в центре этой линии, там, 
где Мойка пересекает Невский 
(рис. 2), приблизительно в точке b1, 
бифуркационной, или переход-
ной (рис. 1), находится РГПУ  
им. А. И. Герцена, бывший Воспи-
тательный дом.

Автор этих строк приводит кон-
кретные примеры рассматривае-
мой идеи в ряде публикаций. О чу-
десной речной линии шла речь 
в книге «Петербургская повесть. 
Главы жизни ректора А. Д. Бо-
борыкина. Воспоминания. Раз-
мышления» (СПб.: Изд-во РГПУ 
им. А. И. Герцена, 2002), где дока-
зывалось, что судьба легендарно-
го ректора была связана с лини-
ей красоты Мойки. В нашем вузе 
этот выдающийся человек делал 
свой выбор.

Опубликованная в календаре 
«Памятные даты Герценовского 
университета 2021 года» (СПб.: 
Изд-во РГПУ им. А.И Герцена, 
2020) статья «Из опыта одной экс-
курсии по Мойке: от Синего моста 
к Малому Конюшенному через Вос-
питательный дом» рассматривала 

 

движение судьбы Александра 
Сергеевича Пушкина, отправив-
шегося на дуэль прямо с линии 
Слова Мойки, из кондитерской 
Вольфа и Беранже. В ней прои-
зошла встреча поэта с его секун-
дантом, и Пушкиным был сделан 
окончательный выбор. А точ-
ка роковой кондитерской почти 
совпадает с точкой Воспитатель-
ного дома — Герценовского уни-
верситета. Обе точки пребывают 
у угла Мойки и Невского, являя ме-
сто выбора.

После своего выбора Пушкин 
умирал на S-образном изгибе реки 
в доме 12 по набережной Мойки. 
И в конце линии красоты Мойки 
Александра Сергеевича отпева-
ли в храме Спаса Нерукотворно-
го Образа.

Линия красоты Мойки несёт 
в себе судьбы великого числа 
как герценовцев, так и самых раз-
нообразных творческих людей.

СВОБОДНЫЕ 
ЖЕНЩИНЫ СЕВЕРАФЕСТИВАЛЬ 

ФОРТЕПИАННЫХ ДУЭТОВ 
В Санкт-Петербурге и за его пределами прошёл Второй Международный фестиваль фортепианных 
дуэтов «Spectrum Duo Fest». Соучредителем фестиваля выступил Герценовский университет.  
В нём приняли участие около 200 музыкантов из Москвы, Санкт-Петербурга, Екатеринбурга,  
Новосибирска, Петрозаводска, а также Китая и Южной Кореи.  

По информации института народов Севера РГПУ им. А. И. Герцена

РУБРИКА «КАЗАНСКИЙ ОСТРОВ»
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